

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.
Precios de abono
EN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.
Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Paseo de Cort, números 4 y 11
TELÉGRAFOS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Catalina, núm. 10
Número sueldo : : : 6 cént.
Id. atrasado : : 10

Nuestro regalo
HOY repartiremos á nuestros abonados el Cuaderno 14 de las interesantes
Obras completas de Campoamor
Tendrán opción á dicho regalo los que se suscriban á LA ÚLTIMA HORA desde 1.º del actual.

Desde Roma
(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)
Reforma del Concordato.—Permanencia de los Religiosos Españoles en Filipinas.—Nueva Nunciatura Apostólica en Rusia.—Creación de una Facultad Católica en Alemania.—Afirmamiento de la Tríplíce.—El Viaje de la Reina Margarita á Palestina aplazado.

La respuesta del Vaticano al Gobierno Español sobre la reforma del Concordato ha sido muy comentada por la prensa italiana y española. Quien pretende que dicho documento ha merecido la aprobación del Gabinete Sagasta; quien afirma que ha contrariado á los Ministros de Instrucción y Gracia y Justicia. Un distinguido Prelado Romano muy autorizado me aseguró que todo comentario hoy por hoy es prematuro; pues tanto el Vaticano como el Gabinete Español guardan absoluta reserva. «Lo cierto es,—añadió mi interlocutor,—que aquella nota Pontificia contiene cláusulas prudentísimas y muy meditadas, que de no aceptarse dificultarán ulteriores acuerdos, y con la complicación de los recientes rozamientos con motivo del viaje de Alfonso XIII al Norte de España, tal vez den origen á una crisis ministerial.»

Contra los rumores cundidos, el órgano oficial del Vaticano, L'Osservatore Romano, asegura que por acuerdo entre el Delegado Apostólico y el Gobernador Civil de Filipinas, los Religiosos Españoles continuarán allí su residencia, vieniendo en comunidad y con todo el carácter de Clero Regular, sin otro carácter con los indígenas que el indispensable para la enseñanza del Catecismo y administración de Sacramentos. Esta medida, nada deshonrosa para España, pondrá de una vez término á las acusaciones, no siempre justificadas, de que los frailes secularizados fomentaban el espíritu de rebelión entre los indígenas, contra la República Norte-Americana.

En vista del ningún resultado obtenido en el Congreso celebrado en el Haya, para el desarme universal, el Czar de Rusia, acariaciando siempre aquel colosal y humanitario proyecto, ha solicitado de la Santa Sede la creación de una Nunciatura Apostólica en San Petersburgo. El intento del Emperador es atraerse la alianza del Pontífice para después inspirarle la conveniencia de una Encíclica General, en la que S. S. León XIII, lamentándose de no haber sido invitado á aquella Asamblea, como Príncipe de la Paz, intimaría á los pueblos la necesidad de aproximarse á la fe de Cristo para recoger el fruto del desarme universal. Parece que el Sínodo de la Iglesia Cismática Rusa no presenta como otras veces reparos, y á todas las dificultades en el ejercicio de la persona, pronto será un hecho la Nueva Nunciatura Apostólica en San Petersburgo.

Acaba de instalarse en la Universidad de Strasburgo un facultad católica bajo la tutela del Gobierno de Berlín. El marcado interés con que el Emperador Guillermo ha pedido á la Santa Sede dicha institución, estriba todo en el deseo de germanizar al Clero prusiano que frecuenta aquel centro escolar. El Papa, garantido con la promesa formal de que aquella facultad conservará siempre su carácter sinceramente, católico ha concedido gustoso su beneplácito.

La reciente visita del Rey de Italia al Czar de Rusia y su proyectado viaje á Francia, junto á las declaraciones diplomáticas del Ministro italiano Sr. Frattini sobre estipulación de contratos italo-franco-rusos á raíz de la renovación de la Tríplíce, hicieron dudar por un mo-

mesto de la solidez de su alianza. Pero los últimos brindis cruzados en Postdam entre el Emperador Guillermo y Victor Manuel, han desvanecido todo recelo. —Alemania, Austria é Italia, (han dicho los dos Soberanos), estrechamente aliadas, están destinadas á mantener la paz en la Europa central. Nada obsta, (añadió Guillermo) que nuestro comun amigo Francisco José, por razones especiales de Estado no pueda verse obsequiado con la visita del Rey de Italia: estamos de acuerdo, y mediante los nuevos lazos de amistad italo-franco-rusa, trabajaremos con unidad de miras para arreglar la cuestión del Mediterráneo.

La proyectada expedición de la Reina Margarita á Palestina, dice la prensa italiana, ha tenido que suspenderse, no tanto para evitar su encuentro con el Arzobispo de Milan, Cardenal Ferrari, que en Octubre próximo visitará aquellos Santos Lugares, presidiendo una peregrinación cosmopolita, cuanto porque el Gobierno italiano desea que la Reina Madre no se halle ausente de Roma, cuando antes de terminar el año, el Czar de Rusia devuelva la visita á Victor Manuel.

Aparte la mayor ó menor exactitud puede tener esta noticia, ello es cierto (me decía ayer un excelente amigo mío, capellán de Corte) que la Reina Margarita, desde el regicidio perpetrado en la augusta persona de su llorado esposo, vive completamente retirada entregándose á la oración y á ejercicios de caridad. Nada extraño, pues, sería que por vía de sufragio y sin ninguna pompa, emprendiera, si no en este año, en la próxima primavera, una piadosa peregrinación á Tierra Santa.—B.

Roma 1 Septiembre 1902.

COLABORACIÓN
ADELANTE

Palma está de enhorabuena, desde que el triunfo de una aspiración noble y legítima se ve coronada por el éxito.

Mallorca lo está también, porque se halla próxima á tocar las consecuencias del trabajo simbolizado por un ideal que hace pocos años aún se creyó atópico y, por lo tanto, irrealizable.

El derribo de las murallas fué el dorado sueño de la generación que se vá; y han sido necesarios titánicos esfuerzos para conseguirlo. Amor al país, voluntad decidida en proporcionarle bienestar y prosperidades, y constancia en vencer obstáculos y arrollar rancias preocupaciones, bastaron para verlo realizado. Para la ciudad de Palma ha comenzado, pues, una nueva era, cuyo alcance sólo podrán apreciar nuestros hijos, cuando hagan comparaciones de tiempo y lugar.

Para Mallorca comienza hoy, desde otro punto de vista, un período de prosperidad y grandeza, sólo asequible por medio del trabajo. La Agricultura y la Industria, hermanas gemelas que se identifican y compenetran bajo una común aspiración, tienen de hoy más un punto de apoyo donde ensanchar su vuelo.

En el grandioso edificio denominado Harinera Balear, que como obra maestra de nuestro ilustre paisano D. Eusebio Estada han admirado propios y extraños, todo es, en estos días, animación y vida. Allí donde reinaba silencio sepulcral que oprimía el corazón é inclinábale á lamentar errados cálculos y sacrificios inútiles, se ha despertado el movimiento que marca el progreso del genio emprendedor é ilustrado. Por la esbelta chimenea sale el humo á borbotones, y el ruido que produce la maquinaria en funciones llama la atención de los viajeros de la línea férrea, al atravesar la estación del Pont d'Inca. Aquel monstruoso edificio considerado como belleza muerta, respira

por todos sus ventanales y aberturas, como si se nutriera de productos ricos en savia regeneradora.

Y así es, en efecto. Desde hace dos días funciona —con aplauso de los interesados en la especulación y de los que codician encontrar el sustento de sus familias en el trabajo,—el magnífico Alexander que pone en movimiento el molino arrocero allí establecido por la Sociedad Agrícola Industrial Balear, dueña de aquel local y arrendataria de los inmensos terrenos de La Albufera, que tiene dedicados al cultivo del arroz y otros importantes productos agrícolas. Allí irán á parar, para descascarillarlo, millares de sacos de arroz que una inteligente dirección sacará de aquellos terrenos, considerados antes como improductivos; y millares de familias encuentran en la Albufera y Pont d'Inca honrosa ocupación que les proporciona sustento.

El problema queda resuelto satisfactoriamente. Lo que se creyó utópico se ha convertido en realidad tangible. De hoy más, tendremos arroz mallorquín aquí nacido y aquí consumido ó exportado, gracias á los titánicos esfuerzos de una voluntad de hierro que, impulsada por una inteligencia superior, no ha reposado hasta dotarnos de una industria nueva que ha de traernos honra y provecho.

De hoy más, no tan sólo cosecharemos lo que en este ramo de producción necesitamos, sino que podremos permitirnos el lujo de ceder á los extraños lo que nos sobre; por que emprendidas las cosechas en mayor escala, tendremos lo suficiente para dedicar á la exportación arroces de superior calidad, que podrán competir y aventajar á los de otros puntos afamados.

Véase, pues, con cuánta razón hemos dicho al principio que Mallorca estaba de enhorabuena; y si esta exclamación nos arranca el resultado de este primer ensayo hecho en serio, calcúlese cuál será la que nos produzca en el año próximo y sucesivos, cuando se ensanche el cultivo y la producción se lleve al límite que permitan los terrenos al efecto preparados.

Alma y vida de este negocio ha sido y es el privilegiado talento de D. Constantino Lluich. A su temperamento emprendedor é incansable, se debe todo en primer término; pues sin su constancia y valiosa experiencia, nada ó muy poco se hubiera conseguido. Para él son, pues, los más entusiastas aplausos y sinceras felicitaciones. Alcanzan éstas á la Sociedad que tan acertadamente dirige; la cual, con el plausible fin de abrir nuevos veneros de riqueza, no ha desmayado hasta ver coronada su obra con este primer éxito. Y felicitamos el país, que es el que en primer término ha de tocar los resultados.

Nuestro entusiasmo es grande porque el funcionamiento de la gran fábrica del Pont d'Inca representa la inauguración de una serie de mejoras que el país ha de recibir con satisfacción completa. Es indudable que enseguida y sin hacerse esperar vendrán otras de no escasa importancia y muy especialmente la electricidad con sus múltiples aplicaciones; y ¡quién puede predecir las ventajas que ésta puede proporcionarnos!

Adelante!

El Nuncio á los prelados

El Nuncio de Su Santidad ha dirigido á los prelados una carta, que dice lo siguiente:

«En 5 de mayo de 1898 se dirigió á los reverendísimos prelados españoles una circular de la Nunciatura apostólica del tenor siguiente:

«Muy señor mío y venerado hermano de mi más distinguida consideración: Con fecha 30 de noviembre de 1877, esta Nunciatura apostólica dirigió á los reverendísimos prelados de España una circular, en la que decía:

«Los graves perjuicios que está sufriendo la capital de esta monarquía con motivo de reunirse en ella los sacerdotes de conducta menos regular y ordenada de las diferentes diócesis de España, ha puesto á la Santa Sede en la precisión de prohibir, como efectivamente prohibe, á todos los ordinarios de éste reino, que en lo sucesivo den dimisorias á los sacerdotes de su jurisdicción, para esta

villa y Corte de Madrid y su diócesis, á menos que haya razones especiales para ello, y se haga previa inteligencia con el ordinario de dicha diócesis.

No han desaparecido los graves inconvenientes que aconsejaron las referidas disposiciones, y como estas subsisten aun en toda su fuerza y vigor por no haberse revocado, los reverendísimos prelados no dejarán, sin duda alguna, de cuidar de que sean exactamente cumplidas.

Aprovecho gustoso la oportunidad para reiterarme con el mayor aprecio su muy atento seguro servidor y afectísimo hermano Q. B. S. M.—J. Arzobispo de Catania, Nuncio apostólico.»

Desde Barcelona

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Escribo pocos momentos antes de trasladarme al vapor «Daca di Galliera» que debe llevarme muy lejos de las queridas costas de mi patria, á la República Argentina, á donde asuntos particulares me llevan por una temporada. Si acierto á trasladar al papel mis impresiones de viaje, y dar á mi relato algún interés, LA ÚLTIMA HORA publicará las «emociones» que se sienten en este muy largo viaje que tantos mallorquines han realizado, con resultados tan varios. Y de todos modos tendré el honor de enviar crónicas, aunque mal pergeñadas, como mías, desde aquellos remotos países que un día fueron parte integrante de aquella España poderosa y temida, de la que sólo recuerdo apenas quedan. Al ir á bordo, me despido de cuantos en esa hermosa isla, cuyo recuerdo jamás se borrará de mi corazón, me honraron con su amistad.

Una nota triste debo consignar en esta carta. A consecuencia de un poco meditado artículo que vió la luz en El Día, de Madrid, y que motivo una valiente contestación, en defensa de Cataluña, publicada en Las Noticias de ésta, por su director, mi distinguido y querido amigo D. Rafael Guerrero, los directores de ambos diarios tuvieron un lance personal, del que resultó herido, aunque no de gravedad, el segundo. Con tal motivo son innumerables las muestras de afecto y simpatía que recibe diariamente el Sr. Guerrero.

Nuevamente vuelven á circular con insistencia rumores de una próxima algarada carlista, ó con el nombre de tal. Y como de costumbre, son extraordinarias y aparatosas las precauciones que se adoptan; pues no parece sino que de algo muy serio y temible se trate. Y al fin nada.

Continúan con actividad, según se dice, los preparativos para los próximos festejos. Pero ninguno se ha traducido, por ahora, en hechos visibles; pues sólo algunas banderas adornan determinadas calles. Por cierto que son pueriles las cuestiones que se suscitan, con el pretexto de las tales banderitas, por la Autoridad, sobre el sitio, tamaño, etc., que deben ocupar las españolas y las catalanas.

La Bolsa continúa igual, con insignificantes oscilaciones y escasas transacciones.

Hasta la próxima, que escribiré en América, si permite Dios que llegue al término de mi viaje.

José GRASES OMS.
Barcelona, 4 Septiembre 1902.

Lluvia de tinta

El temporal que estos días ha castigado á Madrid, no sólo ha producido allí sus efectos; en el extranjero se ha dejado sentir con mayor intensidad.

La prensa de París da cuenta de una lluvia de tinta, caída en las inmediaciones de la capital francesa, al mismo tiempo que en casi toda la Europa Central se desarrollaban formidables borrascas.

Un redactor de Le Gaulois interrogó con este motivo á cierto distinguido astrónomo:

—Este tiempo, contestó el astrónomo —desconcerta todas nuestras previsiones. No somos ni pretendemos ser profetas; pero tenemos la inocente vanidad de confiar en nuestros instrumentos de precisión.

Ahora el barómetro marcaba 760 mm. y una ligerísima depresión experimentada no podía hacer prever una borrasca tan violenta, acompañada, además, de ciertos fenómenos.

Respecto á las lluvias de tinta, el astrónomo manifestó que, aunque muy extraño, habíase observado ese fenómeno en 1819 en Montreal, en 1840 en Irlanda y en 1881 en Francia, aparte de otras ocasiones.

—Esas lluvias —añadió— tienen una explicación análoga á la de las lluvias de azufre, de sangre y de animalillos, como hormigas, ranas, peces, sapos y hasta una de pequeñas tortugas que cayó en 1885 en Raleigh, en la Carolina del Sur. Los animales ó el polvo de color, ya sea rojo ó negro, son arrastrados por el viento ó por trombas, y caen luego, en forma de lluvia, sobre nuestras cabezas.

Las lluvias de tinta, por ejemplo, se deben á las partículas de carbón de las humaredas flotantes en la atmósfera, ó bien á una abundante emisión de esporos negros de cierta criptógama.

Sus causas, por consiguiente, no pueden ser más naturales.

Por último, respecto al temporal, sólo afirmó el astrónomo que, sin poder asegurar nada, tenía la íntima persuasión de que aún tendríamos hermosos días en el mes de septiembre.

No creemos que con anuncio tan poco aventurado, peligre la reputación del astrónomo de referencia.

LITERATURA

La calca de los caracoles

(FINAL DE UN CUENTO)

Recordé que aquella era la hora de mi almuerzo, y recordé también que uno de los episodios gastronómicos que hacen época en mi vida es de ciertos caracoles comidos en uno de aquellos fonduchos, bajo los sarmientos cubiertos de hoja de un emparado, muchos años hace, cuando yo tenía 20 y estudiaba el latín y el griego en los mismos ojos de una muchacha que se llamaba Rosa.

Rosa era la aprendiz de florista más linda que había entonces en Madrid, y las había tan bellas como las flores que hacían sus manos.

Fresca y sonrosada como una cereza; pelo negro de magníficos reflejos azulados; ojos laboradores; dientes blancos y pequeños como granos de arroz; mucha intención en aquel hablar que alegraba el alma; mucha gracia en aquellas maneras con que se llevaba la vista al cruzar por la calle; un corsón de oro y un pensamiento de gasa, tan fáciles uno y otro á moverse con distintos afectos, que á las veces ponía una lágrima por remate de una sonrisa, y otras iluminaba, sonriéndose, su llanto; esta era Rosa.

Y añadan Uds., si quieren concluir el boceto, con los toques más interesantes, el encanto de sus quince años y dos cuernecitos de pelo, enzuelos del amor, que le caían á igual distancia de la raya sobre la frente, atusados con tal arte y tan maliciosos y picarescos, que no había corazón que no quedase prendido y retorcándose con ansias mortales en aquellos lindos garabatos.

Al mirarme hoy en el alma á través del escepticismo de mis años, me pregunto si la quería, y me atrevo á contestar únicamente: ¡Oreó que, en la quería, si querer es mirarse en unos ojos, y ver reflejarse en ellos toda la creación; si es amar pensar en ella dormido, soñar despierto en ella; si es amar aprender su nombre en griego y escribirle una carta en latín, odiando hasta en sus raíces más fecundas el latín y el griego. ¡La quería como quieren los pocos años que no tienen pasado, ni piensan en el porvenir, para los cuales el presente es un sol de felicidad sin ocaso!

Pues Dios había dispuesto que la madre de Rosa tuviese una hermana, y esta hermana —que se llamaba doña Justa— era, por lo tanto, tía de mi bella.

Y dispuso á más que una tarde doña Justa —la cual me tuteaba en la prev-





EL SEÑOR

## Don Pedro Sancho de la Jordana Palou Morey y Serra de Marina

Comendador de la Orden de Isabel la Católica

Ha fallecido repentinamente á las doce de la mañana del 5 de los corrientes en la villa de Artá

Su viuda la Sra. D.<sup>a</sup> Ana M.<sup>a</sup> Sureña y Sancho de la Jordana, sus hijos los Sres. D. Pedro, D. José, D.<sup>a</sup> Margarita y D.<sup>a</sup> M.<sup>a</sup> Antonia, sus hermanas D.<sup>a</sup> M.<sup>a</sup> Margarita, D.<sup>a</sup> Celestina y D.<sup>a</sup> María, sus hermanos y hermana políticos, sobrinos, primos y demás parientes suplican á sus amigos rueguen á Dios por el alma del finado. El funeral se celebrará en la parroquia de la villa de Artá el 6 á las diez de su mañana.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 40 días de indulgencia á todos los fieles que ofrezcan una comunión, misa ó parte de rosario en sufragio del alma del finado.



Sexto aniversario

del fallecimiento de

## Doña Josefa Valentí y Forteza

(E. P. D.)

Su esposo D. Pedro Aguiló Oetre, sus hijos, hijo político y demás familia participan á sus amigos y conocidos que el martes 9 del corriente se celebrarán misas en sufragio del alma de la finada desde las cinco y media á once en la capilla de Nuestra Señora de la Salud en la iglesia de San Miguel; y el miércoles en la capilla del Santo Cristo de la parroquia iglesia de Santa Eulalia.

sión de que llegásemos á emparentar.

—Mañana, yo, Rosa y tú, iremos á comer caracoles á la venta del Espíritu-Santo.

Doña Justa era de una humanidad respetable; era, como si dijésemos, el globo terráqueo puesto sobre unos zapatos rusos. Si yo hubiera podido dar más longitud á mis brazos, la hubiera abrazado cuando me dijo aquellas palabras.

Al día siguiente, en aquel fonducho y bajo aquel emparrado á que antes me refería, nos encontráramos Rosa, doña Justa y yo, en torno de una fuente de caracoles. Rosa y yo nos mirábamos y nos reíamos; doña Justa se limpiaba el sudor de la frente con un pañuelo, sentada sobre un banco, por no haber habido medio de colocarla en equilibrio sobre el estrecho asiento de una silla.

La fuente de caracoles exhalaba un vapor de aromas en extremo humanitario.

Yo puse la mitad á doña Justa, y el resto lo dividí con Rosa.

—Voy á ver si me quieres—me dijo.

Y doña Justa Margarita, en vez de deshojar flores, se puso á contar los caracoles, diciendo:

—Uno, ¡me quiere...! dos, ¡no me quiere...! sí; no; sí, ¡no!—y cogió con sus finos dedos el último caracol y lo arrojó indignada contra el suelo.

—¡Cuanta los tuyos!—me dijo malhumorada.

Yo conté, siguiendo el mismo procedimiento, y al llegar al postrero grité: «¡sí!», y me lo comí con aire de triunfo.

—Lo mejor de los caracoles es la salsa—exclamaba doña Justa sorbiendo el líquido y acercando á sus labios la concha de uno de aquellos pobres animalitos, como quien va á tocar la trompa.—¡Y cómo pica la maldita!

—Tiene mucha pimienta—observó Rosa.

—¡No tanta como tú!—le dije.

—Rosa entornó sus ojillos, y puso en los míos una mirada como un sinapismo.

—¡Y vaya, vaya, si te yo guisar bien los caracoles!—prosiguió doña Justa.—Cualquier día he de hacer un plato de ellos que os relameréis de gusto.

—¿Es verdad que los caracoles van con los cuernos?—me preguntó Rosa.

—Los caracoles no ven—le contesté yo.—¿No has reparado que andan tentándolo todo con ellos? Pues es que se sirven de los cuernos como los ciegos del palo.

—¡Qué maravillas ha hecho Dios!

—Como tú ninguna!

—Más linda era su madre—dijo la tía;—y yo también... ¡au, que me esté mal el decirlo!

—¡No puede ser!—exclamé yo riendo.

—¡Va degenerando mucho la familia!

—murmuró doña Justa.

Y luego repuso, chapando y rechupando las conchas:

—¡La mejor salsa es el hambre!

—¡El amor es la mejor! repliqué yo.

—Pues, entonces, con amor están guisados estos caracoles—añadió Rosa, tirándome una miga de pan á la cara.

—¡Orden, señaritos, orden!—gritó doña Justa alarmada por el sesgo que tomaban las cosas.—Estos caracoles están guisados sin amor y con muchísima pimienta. No están malejos, á decir verdad; pero en mi tiempo los hacían mejor, y sobre todo, las raciones eran más grandes.

—Bueno es que sepas—añadió la tía dirigiéndose á Rosa,—por si alguna vez tienes que guisarlos, que debe mudarse el agua á los caracoles tantas veces como fuere preciso, hasta que pierdan la malicia.

—¡El agua todo lo purifica!—exclamé yo.

—Todo, sí, todo. ¡Hasta los pecados!

—añadió Rosa.

—¿Qué habrá sido de Rosa?—me decía yo ayer, sentado en aquel mismo fonducho, bajo el mismo emparrado que ha producido desde entonces catorce cosechas de físicos racimos, y ante un plato de caracoles en salsa.

No lo sé. Poco después desapareció de Madrid. Tengo, no obstante, vagá idea de haberla visto una tarde, hará dos años, junto á la Cibelea, á la hora en que las gentes engalanadas van á paseo y los trenes magníficos arrastrados por brías yeguas y cuajados de hermosura pasan como una corriente deslumbradora de vida, despertando en los curiosos el afán de las riquezas.

Pasó en una soberbia victoria tirada por dos caballos, negros como la trenza de su pelo. Iba recostada indolentemente... y sola. Pero no debía ser ella, porque nuestros ojos se encontraron y los suyos nada me dijeron.

¡Aquella mujer no era la fresca y linda Rosa; era una flor marchita recogida del fango y arrojada en un carruaje!

—¡Puff! que cosa más insípida!—ex-

clamé retirando con enojo el plato de caracoles. Y sin embargo—añadí dirigiéndome al mozo—yo los he comido en este merendero muy bien aderezados.

—¿Cuándo, señor?

—Hace catorce años. ¿Se habrá muerto tal vez la cocinera?

—¡Cál no señor. Estos están guisados por la misma que los hacía entonces.

—¡Imposible!

El mozo se sonrió, miróme de hito en hito, y poniéndome la diestra mano sobre el hombro izquierdo y dándome en él con franqueza algunos golpecitos, me dijo en tono á medias patético, é irónico á medias:

—¡La alegría, la juventud, el amor!

—Esa es la salsa de los caracoles, señorito!

FERNÁNDEZ.

### Crónica médica

#### Congreso Internacional de Cirugía

La sociedad belga de cirugía, que celebrará su Congreso anual en Bruselas del 8 al 14 del actual, ha decidido, á propuesta de su presidente el Dr. C. Willems, de Gante, invitar á los principales cirujanos extranjeros para asistir á este Congreso y fundar, en unión con los belgas, una Sociedad Internacional de Cirugía. Esta nueva Sociedad se dedicará al estudio de algunas cuestiones quirúrgicas que aun no están bastante dilucidadas.

La iniciativa de la Sociedad belga ha encontrado la mejor acogida. Muchos sabios ilustres le han enviado ya su adhesión desde Francia, Alemania, Holanda, Austria, Suiza, Italia, Rusia, Suecia, Dinamarca, Rumanía, Turquía y América. Todo hace creer que el proyecto será aceptado con entusiasmo.

#### El doctorado en Medicina

El conde de Romanones tiene ya preparada y en breve publicará una disposición reformando el doctorado de la facultad de Medicina.

El ministro de Instrucción pública abraza el propósito de que esta reforma comience á regir el curso próximo.

#### El tifus en España

El tifus abdominal ó fiebre tifoidea es endémico en casi toda España, y lo seguirá siendo, mientras no se reformen las condiciones sanitarias.

No solamente en San Sebastián, sino en muchas otras capitales de provincia y en bastantes poblaciones pequeñas existe la fiebre tifoidea, aunque no haya adquirido (st) año caracteres epidémicos alarmantes en ninguna, hasta ahora.

Los datos oficiales últimamente publicados en la *Gaceta* acusan una mortalidad en el último mes de junio, que llega á un total de 124 defunciones por fiebre tifoidea, solamente en las capitales de provincias.

De éstas corresponde la mayor cifra á Madrid, con 23; Barcelona, 18; Valencia, 12; Murcia, 9; Almería, 8; Málaga, 7; Granada, 6; Zaragoza, 5; Cádiz, 4; Palma de Mallorca, San Sebastián y Oviedo, 3; Alicante, Canarias (Santa Cruz de Tenerife), Huelva, Orense y Palencia, 2; y Badajoz, Burgos, Córdoba, Coruña, Gerona, Huesca, León, Lugo, Pontevedra, Santander, Sevilla, Toledo y Valladolid, con una, respectivamente.

En las 18 capitales restantes no ha habido ninguna defunción por fiebre tifoidea.

#### Heridas en el corazón

A unos periódicos belgas se han ocupado de la curación recientemente obtenida de un hombre que había recibido un bazo en el corazón, y á este propósito citan el caso de un veterano que, herido en el corazón por una bala, sobrevivió muchos años á la terrible herida.

El proyectil habíase alojado en uno de los ventrículos de dicho órgano; la pared perforada lo fué sin que se desprendiera el fragmento y la bala quedó enquistada detras de la herida, cuando ésta se cicatrizó.

El corazón del veterano se conserva en el Museo Dupuytren, de París, en el que hace compañía á otro corazón que también tiene su historia.

Pertenecía á un loco, pensionista del manicomio de Bicêtre, quien, víctima de la monomanía del suicidio, aguzó una varilla de hierro y se la hundió en el pecho, resultando el corazón atravesado de parte á parte.

Cuando se trató de extraerle la varilla se vió con estupefacción que el arma improvisada había desaparecido bajo la epidermis del demente.

La ciencia no se atrevió á intervenir en caso tan anómalo. Se cerró la herida espontáneamente y el desgraciado loco vivió con el corazón... á la *brochette*, más de diez y ocho años.

A pesar de este feliz resultado, no aconsejamos á los lectores que se dediquen á hacer experimentos de esta índole, por lo menos, en sus propias personas.

#### Doctor en cocina

Una innovación, extravagante á primera vista, pero inspirada en un alto espíritu práctico é higiénico, acaba de introducirse en los hospitales rusos, y debería implantarse en los hospitales españoles, tan necesitados de acertadas y prácticas reformas.

El doctor francés Marcon, que recientemente ha realizado un viaje científico á Rusia, dá cuenta de la novedad indicada, que consiste en la creación de una plaza de «doctor en cocina» en cada hospital, ó sea, de un médico á quien incumbe la obligación de determinar con todo esmero y escrupulosidad la calidad de las materias alimenticias destinadas al consumo de los enfermos, así como de inspeccionar el modo de preparar los manjares.

El doctor Marcon afirma que el «doctor en cocina» presta servicios inestimables.

### 1.500 modelos nuevos de Tarjetas postales

Al platino, iluminadas y en negro

Se han recibido en la Librería de José TOUS, plaza de Cort, 14 y 16.

## INFORMACION

### Un español superviviente de Saint-Pierre.

En los diarios de la Corte llegados hoy, encontramos lo siguiente, ampliación de un telegrama que publicamos en este diario:

«Telegrafian de Ginebra que en el vapor *Sardagna* ha llegado á aquel puerto el español D. Rafael Orfila, natural de Mahón, de treinta y cuatro años de edad, testigo presencial que fué de la catástrofe que en mayo último redujo á cenizas en la Martinica la importante ciudad de Saint-Pierre.

En los momentos de la tremenda erupción de Mont Pelé, el Sr. Orfila se hallaba á bordo del vapor *Roraima*.

Todos sus compañeros de pasaje murieron víctimas de las llamas y piedras del volcán.

El Sr. Orfila fué el único que pudo salvarse, arrojándose al mar y nadando durante seis horas para alejarse del peligro.

Después, cuando ya sus fuerzas se agotaron, consiguió Orfila asirse de un madero, y en aquella angustiosa situación, ya sin sentido, fué hallado por dos artilleros que navegaban en un bote procedente de Fort de France, y le prestaron los primeros auxilios.

Orfila fué luego trasladado á Nueva York, desde donde se ha dirigido á Génova.

Del puerto italiano esdrá en seguida para Barcelona en el vapor *Alcira*, y desde la ciudad condal se dirigirá á las Baleares, descansando una temporada en Mahón al lado de sus padres.

Las quemaduras de Orfila son tantas y tan graves, que su piel parece exactamente la de un cocodrilo.

#### Escolares

En la Secretaría de la Junta Provincial de Instrucción Pública se ha recibido el título de Notario á favor de don Martín Ribmbau y Lescazo.

—Hoy en el despacho del Sr. Gobernador civil se ha reunido la Junta Provincial de Instrucción Pública.

#### Neurología

Ayer falleció repentinamente en Artá el distinguido caballero D. Pedro Sancho de la Jordana y Palou.

Su muerte ha sido muy sentida por todas aquellas personas que tuvieron el gusto de tratarle.

El finado, por su carácter afable y bondadoso, contaba con muchas simpatías y amistades.

Dios le tenga en su santa gloria. Reciba su distinguida familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Ha fallecido esta madrugada, confortado con los Santos Sacramentos, don Ignacio Foriá y Ventréll, padre de nuestro amigo D. Vicente, á quien y demás familia enviamos nuestro más sentido pésame.

Esta mañana á las diez y media se ha rezado el rosario en la iglesia de San Cayetano, en sufragio del alma del finado, y seguidamente ha tenido lugar la conducción del cadáver al cementerio, con selecto acompañamiento.

Descanse en paz el alma del Sr. Foriá, y reciba su distinguida familia y en particular nuestro estimado amigo don Vicente, la expresión de nuestro más sentido pésame.

#### Los consumos en Sansellas.

Según parece la cuestión tan debatida de la Empresa de Consumos del pueblo de Sansellas, vuelve á entrar en un período de agitación. Varios deudores se niegan á pagar, alegando que la citada Empresa no ha constituido la fianza que se le señaló en garantía de su gestión y por este motivo no se ha otorgado con el Ayuntamiento la correspondiente escritura pública. Fundado en estas razones y en la falta de pago de la contribución industrial correspondiente, se ha presentado una reclamación al Sr. Administrador de Contribuciones. No dudamos que dicha autoridad resolverá con justicia y no permitirá que la Empresa de Consumos de Sansellas, campe por sus respetos sin sujetarse á más ley que su propio capricho.

#### Meeting obrero

El Sr. Presidente de la Federación Local de Sociedades Obreras ha participado á este Gobierno civil que el día 8 del actual piensa celebrar un meeting en el local de dicha Sociedad para elevar una protesta á las próximas Cortes insistiendo en reivindicar el derecho de asociación.

#### Asuntos municipales

Un propietario de la calle de Apuntadores ha interpuesto un interdicto de recobrar contra la Sociedad Ahlemeyer porque tendidos tres hilos conductores de la electricidad, paralelos á su fachada, estan tan cerca de ella que no le permiten abrir los cierres de cristales y persianas hacia fuera.

El Sr. Morey, director del *Orfeón Republicano*, ha manifestado en la secretaría de este Ayuntamiento que el primer día habil de la semana próxima, los orfeones de esta ciudad presentarán una solicitud pidiendo que se les subvencione el viaje que se proponen hacer á Barcelona con motivo de las próximas fiestas de la Merced.

Esta mañana, por el Sr. Alcalde se ha contestado el Ramo de Guerra respecto á la Comunicación que este le dirigiera diciendo que por el Ayuntamiento no se habían observado, para el derribo de las murallas, las prescripciones vigentes.

En dicho oficio se hace notar que el Ayuntamiento cree no haber faltado en nada y se suplica al Ramo de Guerra que señale la falta, para si existe, no volver á incurrir en ella.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras, resolviendo los asuntos del despacho ordinario.

#### Militares

D. Joaquín Cortés Delgado, primer teniente del batallón de segunda reserva de Baleares número 4 ha sido destinado al de primera reserva de Baleares número 3.

Han sido ascendidos á primeros tenientes los segundos de Infantería don Juan Alvarez Busquet y D. Manuel Ramos Durrepaire.

D. Abundio Martínez Caballero, segundo teniente de la Comandancia de la Guardia civil de Baleares ha sido ascendido á primer teniente.

Se ha asignado el haber definitivo de 100 pesetas al sargento de la Guardia civil D. Pedro García Llorente.



Se han retirado del servicio activo los recu... José Sampedro Santandreu, Lorenzo Saestre Vallori y Antonio Quetzgles Castellas.

Se ha concedido un mes de licencia por enfermo para Manacor, al segundo teniente alumno de la Academia de Artillería, D. Felipe Nadal Guasp.

En el vapor correo Isla de Menorca, llegaron ayer mañana á Barcelona, procedentes de Mahón, el coronel sargento mayor de la fortaleza de Isabel II, el teniente coronel de artillería D. Pedro Bayo y Guix y el capitán del mismo cuerpo D. Rest turo Torres, que van destinados á Canarias.

Dice un diario de Mahón: «Se dice que en breve debe llegar de Palma un escuadrón de Caballería. Recordamos haber visto uno ha años en el Gobierno militar de esta plaza y que no sabemos el porqué se suprimió.»

El Vigia

A las diez y seis el Vigia de Portopinos comunica las siguientes observaciones:

Atmosfera.—Nubosa. Horizonte.—Algo calmoso. Viento.—Sur galeno flojo. Mar.—Con arastro y rizada del viento. Buques á la vista.—Pasa de E. á O. una pelacra goleta.

Del mar

Ayer entraron el vapor inglés «Pontypide», de Cardiff; y el laud «San Antonio», de Sóller.

—Ayer tarde salió para Denia el vapor inglés «Jonian».

—Esta mañana han fondeado: el pailebot «Roberto», de Valencia; el laud «Joven Miguelito», de Sóller; y el laud «Pepito», de Jávea.

—A las siete ha llegado el vapor correo «Balear», procedente de Barcelona.

—Esta tarde á las cinco ha salido para Ibiza y Alicante el vapor correo «Ileña».

LAS CARRERAS

Científicas, literarias y artísticas de España

Estudios, gastos y porvenir que ofrecen 4 pesetas Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Notas de Sport

CICLISMO

Oreo que en otra ó en varias ocasiones, habré llamado la atención del primer Magistrado de esta ciudad, como denomina al Alcalde un distinguido compañero, acerca de la manera de transitar los ciclistas por las calles y paseos de Palma.

Desde hace unos días, varios ciclistas se dan el gusto de hacer verdaderas carreras por el Borne, calle de la Unión, Mercado y Rambla. Corren á tanta velocidad, que el mejor día puede ocurrir una desgracia, no en su persona (que esto sería lo de menos) sino en la de algún transeunte que vá por aquellas vías.

Convenría que el Sr. Rosselló y Gómez ordenara á sus subordinados que no permitieran á los ciclistas pedalear á tal velocidad por la población.

Si aquellos ciclistas tienen tantos deseos de hacer embalgas, les recomendamos que vayan á las cuevas de Sóller.

¿A que no las suben tan aprisa?

El lunes último celebró sesión la Junta General del Veloz Sport Balear con el objeto de proceder á la elección de nueva Junta Directiva.

Parece ser que en ella reinaron vientos contrarios, lo cual quiere decir que los votantes no eran de la misma opinión, llevando papeletas con diferentes candidaturas.

Al cargo de presidente aspiraron tres señores. Los que obtuvieron mayor número de votos fueron D. Miguel Mestre, 12 votos, y D. Jaime Arbós (8 votos).

Para los otros cargos también hubo su turbecilla.

Aunque se pretendía que los que obtuvieron mayor número de votos fueran los que ocuparan los cargos de la Directiva, hubo alguien que se opuso, alegando que el reglamento indicaba que para llenar aquellos puestos tenía que haberse obtenido mayoría absoluta.

Con este motivo hubo sus más y sus menos y el presidente hubo de suspender la sesión, sin que se llegara á un acuerdo.

Se me dice que en breve volverá á reunirse la Junta General para tratar el mismo asunto.

Escritas las anteriores líneas, se me dice que anoche volvió á celebrar sesión la Junta General, habiendo quedado nombrada la Junta Directiva del Veloz en la siguiente forma:

Presidente.—D. Miguel Mestre. Vice presidente.—D. Juan Pensabene. Secretario.—D. Francisco Quijada. Vice-secretario.—D. Jaime Quetzgles. Tesorero.—D. Domingo Torrens. Vocales.—D. José Umberto, D. Juan Gomila, D. Gabriel Barceló y D. Miguel Verdaguer.

Estos señores parece que están animados de los mejores deseos para continuar y terminar en breve tiempo, las obras del velódromo de Tirador.

NAUTICA

El distinguido sportman D. Sebastián Felin acaba de adquirir en Barcelona un precioso balandro, con el cual se propone llevar á cabo varias excursiones.

D. Juan Pieras, acompañado de otras personas, mañana emprenderá un viaje á Sóller, recorriendo el trayecto que media desde nuestro puerto al de aquella villa, en su lancha á motor, que no há mucho acaba de construir en sus talleres.

El Real Club de Barcelona me ha remitido el ante programa de las regatas que se celebrarán en aquella ciudad durante las fiestas de la Merced, desde el 24 del actual al 3 de octubre.

El programa resulta de mucho atractivo y por él deduzco que serán muchas las embarcaciones que irán á aquel puerto á disputar los premios.

PEDAL Y MANUBRIO.

Notas del Carnet

DE VIAJE

Durante esta temporada de calores los buques de la Islaña que sirven el itinerario de Palma y Barcelona llevan en sus viajes considerable número de pasajeros.

Distinguidas familias de ésta pasan á la Península para visitar las ciudades de más importancia de España, Francia é Italia, y en cambio llegan á nuestra Roqueta, para encantarse de sus bellezas naturales, infinidad de turistas, la mayor parte franceses.

Ayer salieron para la Ciudad Condal, entre otros muchos pasajeros, á bordo del Cataluña D. Joaquín Giralt, D. Simón Solivella, D. José Ramón, D. Tomás Estrada, D. Lorenzo Pizá, D. Alberto Iglesias, D. Juan Puigdomenech, D. Rafael Fábregas, D. Gaspar Alomar y D. Pablo Ribas.

Hoy, entre los pasajeros venidos en el Balear, hemos visto á D. José Pujol, don Agustín Delmas, D. Pedro Bofill, don Andrés y D. Miguel Massot, D. María Fuster, D. Jaime Sans, D. José Balet, el Sr. Marqués del Palmer, D. Juan Segura, D. Francisco González, D. Vicente Sureda, D. Damián Mayol y D. Juan Casamitjana.

DE SOCIEDAD

Mañana en el paseo del Borne la Banda Mallorquina, dirigida por el señor Gelabert, tocará bonito programa.

El Terreno caserío de moda, suburbio el más pintoresco de cuantos rodean la ciudad, lugar elegido por las distinguidas familias de Palma para pasar el verano, mañana celebra fiesta.

Es muy probable pues, que las calles de aquella población se vean muy animadas.

Hábrá música, baile y demás festejos de costumbre.

Notas Comerciales

INCA

Ayer en esta plaza se celebró el mercado de costumbre, viéndose muy animado.

Se verificaron bastantes transacciones á los precios que se citan:

Almendrón á 110'00 ptas. el quintal. Trigo á 16'25 id. la chartera. Candeal á 16'50 id. id. Cebada del país á 9'00 id. id. Id. forastera id. á 8'50. Avena del país á 7'50 id. id. Id. forastera id. á 7'00. Garbanzos á 21'50 id. id. Maiz id. á 16'00. Habichuelas (confits) id. á 40'00. Id. blancas id. á 30'00. Frijoles á 30'00 id. id. Habas para cocer, á 19'00 id. id. Id. ordinarias d. 00'00 á 17'50. Id. para ganados d. 00'00 á 17'00. Cerdos cebados los 10 kilógs. á 00'00. Higos pasos los 42 id. á 9'00. Azatrán á 2 id. la onza.—O. 6 Septiembre.

Efemérides

6 Septiembre de 1806

Nace en Madrid el célebre escritor, crítico, poeta y autor dramático Juan Eugenio Hartzenbusch.

Su primera obra «Los Amantes de Teruel», produjo en el público frenético admiración.

Director de la Biblioteca Nacional escribió dramas históricos, filosóficos y anecdóticos, comedias, zarzuelas, loas, juguetes, contándose 67 el número de sus producciones, de ellas 25 originales, 10 refundidas y 32 traducidas.

MASCARÓ.

REMITIDO

Nuestro amigo D. Enrique Cuschieri nos remite el siguiente escrito, que con mucho gusto publicamos:

Palma 6 de Septiembre de 1902.

Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA.

Muy Sr. mío: Con esta fecha remito al Director de La Unión Republicana el escrito adjunto que ruego á V. se sirva reproducir en las columnas de LA ÚLTIMA HORA, por lo cual le anticipo las gracias y me repito muy atento. S. S. q. b. s. m.

Enrique Carlos Cuschieri.

«Sr. Dr. de La Unión Republicana. Muy Sr. mío: Ruego á V. se sirva disponer la inserción de las siguientes líneas en ese diario que dignamente dirige.

Al desmentir con la energía que el caso requería la afirmación que gratuitamente me atribuyera La Unión Republicana de pedir que se publicaran las cuentas de los festejos del derribo de las murallas á fin de que el público se enterara de que se habían gastado unas cuantas pesetas en coche para el uso de la Señorita D.ª María Weyler, el señor D. Luis Martí, que se declaró autor del escrito de que se trata, ofreció rectificar. Quizá se pretenda que pase por rectificación el escrito publicado en el número de ayer del citado periódico bajo el epígrafe «Periódicos hablados y periódicos escritos». Yo no lo acepto, como tal ni lo reclamo más explícita. Insisto en mi rotunda negativa y reto al autor de dicho escrito á que cite los nombres de esas personas que al parecer pueden certificar de su veracidad en este punto. No por el Sr. Martí, sino por cumplir con el deber que nadie que de caballero se precie puede eludir mediando en el asunto el nombre de una señorita por muchos conceptos respetable, debo manifestar: que como concejal y vocal de la Comisión de Hacienda, tengo el deber de examinar las cuentas del Ayuntamiento y por consiguiente debe constarme como me consta que en las cuentas de que se trata no figura partida alguna destinada al pago de alquileres de carruajes para el servicio de aquella Señorita, que asistió, como sabé todo el mundo, á los diferentes actos de los festejos en carruaje particular.

En cuanto á la publicación de las cuentas del Ayuntamiento, nada tendría de particular que yo, como cualquiera otro concejal me considerase obligado á proponerla, á fin de que llegase á conocimiento del pueblo cómo gasta su dinero la Corporación. Doy por terminado este asunto, y quedo de V. atp. S. S. q. b. s. m.

Enrique Carlos Cuschieri.

ADMINISTRACIÓN DE CONSUMOS EN ARRENDANDO

Palma de Mallorca

Quedando pendiente de reintegro las cantidades adeudadas de escaso en la introducción de 11.247 litros de vino hasta 12.º Malligand y 1.639 litros de mayor graduación, introducidos en pequeñas partidas por los Fielatos de esta Capital desde el 1.º de Enero al 4 de Marzo del corriente año; á pesar de los anuncios publicados en el Boletín Oficial y periódicos locales con fecha 3 de Mayo último por esta Administración; la misma ha creído conveniente advertir á los introductores de dichas especies que tendrán á su disposición las expresadas cantidades hasta el día 20 de Septiembre próximo venidero, transcurrido el cual procederá en la forma ordenada por la Dirección General de Contribuciones con fecha 24 Marzo del año actual.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Palma 28 Agosto de 1902.—El Arrendatario, José Canet

Piloto.—Próximo á emprender viaje para Marsella el jabeque Co razón de Jesús desea encontrar piloto. Informarán Schembrá hermanos.

El inglés sin maestro

Nuevo método de inglés compuesto de 20 lecciones, por una sociedad de profesores americanos.

PRECIO 3 PESETAS

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Jaime Hernandez, pintor

San Miguel, 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcon, tamaño corriente y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel á real el rollo Gran economía en todos trabajos y especialmente en los de fuera de la capital.

Se garantizan todos los trabajos que se hacen con colores de primera calidad Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, 21, Palma.

PALMA,

Telegramas: Véase 4.ª pág.

A fin de no retrasar la edición de esta noche, el cuaderno de las Obras poéticas de Campaamor, lo repartiremos en el suplemento del próximo lunes.

En carta que tenemos á la vista, nuestro activo corresponsal y buen amigo Sr. Grasas, se despide para Buenos Aires en donde piensa fijar su residencia, ofreciendo que seguirá favoreciéndonos periódicamente con sus trabajos.

Agradecemos la oferta y celebraremos que en su nueva residencia sea la suerte próspera al Sr. Grasas.

Ha sido detenido por el Comandante de la Guardia Municipal el autor del robo de palomos cometido en casa de D. José Casanovas de la calle de Palacio.

El ladrón ha sido encerrado en Oapuchinos y puesto á disposición del señor Juez de Instrucción.

En la secretaría del Ayuntamiento de Montuiri se halla expuesto á efectos de reclamación el proyecto del presupuesto adicional al corriente año.

Mañana en el Secar del Real y el Vivero se celebrarán bailes de payesas al estilo del país.

Esta mañana en la calle de Brossa se ha extraviado un paquetito conteniendo unas medias y otros objetos.

La persona que lo haya encontrado puede pasar por esta administración donde informarán quien es su dueño.

En la villa de Manacor un muchacho de unos 12 años de edad infringió una herida con un cortaplumas á otro muchacho que el facultativo calificó de leve. La guardia civil ha detenido al joven agresor.

En Felanig durante el pasado Agosto ocurrieron 16 defunciones y 29 nacimientos.

Estos días pasados una mano criminal arrojó un carro de transporte por la miranda de la Carrija de Valldemosa el cual cayó en medio de la carretera quedando completamente destrozado; los autores no han sido habidos.

La guardia civil de La Puebla ha detenido á un sujeto presunto autor de haber causado varias heridas graves á un individuo que cortejaba con la hermana del agresor.

Hoy se ha verificado la subasta para efectuar el dragado del puerto de Andrag; hasta las cinco de esta tarde se podían presentar proposiciones.

Anteayer llegaron á Vigo los vapores pesqueros Angeles y Maria que salieron de este puerto hace unos veinte días.

Hoy hemos recibido el núm. 86 del Boletín de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de las Islas Baleares correspondiente al 31 de Agosto próximo pasado.

Con objeto de tomar parte en las fiestas que se celebrarán en la villa de Santa Margarita hoy en el tren de a. 14:30 ha salido la Banda del Regimiento de Baleares núm. 1 que dirige el Sr. Balaguer.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Anastasio, mártir y Santa Regina, virgen.

Cuarenta Horas

Continúan en San Miguel. A las seis exposición, á las diez Horas y la misa mayor; á las once y tres cuartos continuación de la novena que se repetirá al anochecer.

—Empezan en Santa Cruz, dedicadas á Nuestra Señora del Buen Caminino. A las siete exposición, á las diez misa cantada. Por la tarde, actos de coro, y al anochecer, triduo con sermón por el P. Bernardo Moragues, y reserva.

Otras funciones

En San Nicolás y el Socorro, fiestas que días anteriores anunciamos.

—La devoción del primer domingo de mes se celebrará en las Iglesias y á las horas de costumbre.

Boletín meteorológico

Día 6 á las nueve

Barómetro . . . . . 66,6 mm. Termómetro . . . . . 25,2 g.c. Máxima al sol . . . . . 37,6 . Máxima á la sombra . . . . . 32,4 . Mínima á cubierto . . . . . 18,4 . Mínima á descubierta . . . . . 15,6 . Dirección del viento . . . . . NE. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h. . . . . 8,8 kg. Kilómetros recorridos en 24 h. . . . . 248 km. Lluvia en 24 horas . . . . . mm. Evaporación en 24 horas . . . . . 4,5 . Humedad á las 9 . . . . . 58 . Ascenso del barómetro en 24 h. . . . . 4,5 . Descenso del barómetro en 24 h. . . . .

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

CATEDRAL

Días 1 y 2.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 2.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 5 de Septiembre de 1902.

Existencia de ayer . . . . . 838 Entrados . . . . . 2 Salidos . . . . . 10 Fallecidos . . . . . 0 Quedan . . . . . 830

OBMENTERIO

Día 5.—Gaspar Pujol Garcías, casado, 68 años, San Magín 48, arterio esterosis; Juan Pedrona Reus, 14 años, La Soledad, fiebre infectiosa; Catalina Meliá, soltera, 87 años, Salas 46, catarro crónico; Josefa Fobre Balaña, soltera, 22 años, Camaró 88, tuberculosis.

Día 6.—Angela Durán Cierrol, soltera, 54 años, enteritis. Enterrada en el cementerio de San Jordi.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES

6 de Septiembre de 1902

Crédito Balear . . . . . 96'00 Fomento Agrícola . . . . . 106'00 Ferro-carriles de Mallorca . . . . . 44'50 Alumbrado por Gas . . . . . 71'00 Idem La Económica . . . . . 17'00 Salinera Española . . . . . 167'00 Id. id. Obligaciones 6 pS . . . . . 106'00 Id. id. id. 5 pS . . . . . 106'00 Cambio Mallorquín . . . . . 0'00 Bonos Municipales . . . . . 40'00 Islaña Marítima . . . . . 53'00

Interesante

El dueño de la lampistería El Rayo, movida con motor á gas portátil, blico que habiendo instalado en su taller todos los adelantos modernos de la industria expende toda clase de aparatos á los mismos precios que las fábricas del continente.

Liras á ptas. 4'50 y 5'50 una. Id. de Comedor á 9'00 ptas. una.

Se restauran y transforman para electricidad toda clase de aparatos de gas y cristal.

Se garantiza el trabajo y calidad de los metales, todo trabajado con tubo inglés.

Instalaciones para gas y agua á precios reducidos.

LAMPISTERIA «EL RAYO», Colón 3, (frente á la antigua Casa Guasp)

CREDITO BALEAR

Por acuerdo de la Junta de Gobierno la Caja de esta Sociedad hará efectivo todos los lunes, miércoles y viernes no festivos, principiando el 1.º Septiembre próximo, un dividendo activo de 10 pesetas por acción á cuenta de los beneficios de todo el presente ejercicio. Palma 30 Agosto 1902.—El Vocero de turno, Juan Agulló.

ALCALDIA DE PALMA

La Junta municipal de esta ciudad, se reunirá en la Sala Capitular del Ayuntamiento, el viernes próximo día 5 del actual á la hora 12 del mismo, para resolver lo oportuno respecto de las cuentas municipales del año 1901, presupuesto adicional al ordinario de 1902 y presupuesto ordinario para 1903, y no concurriendo la mitad más uno de los vocales, la reunión se efectuará en segunda convocatoria cualquiera sea el número de comparecientes el sábado día 13 en el mismo local y hora y para el objeto indicado.

Lo que se publica para conocimiento del vecindario.

Palma 3 Septiembre de 1902.—El Alcalde, Antonio Rosselló y Gómez.



# Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

## Consejo de Ministros

Madrid 5 á las 21'45.

A la salida del consejo de ministros que acaba de celebrarse, no se ha facilitado á los periodistas la nota oficiosa de costumbre.

Nos ha dicho el conde de Romanones que se había tratado de la nota recibida últimamente del Vaticano, y como es extensísima y no se ha discutido detenidamente, se acordó no facilitarla hasta después del nuevo consejo, que se celebrará muy en breve.

Tratando de la venida á esta corte de nuestro Embajador en París, señor León y Castillo, ha insistido el duque de Almodóvar en que había venido aquél únicamente para asuntos particulares; ignorando á punto fijo cuando regresará á París.

Los demás ministros nada han dicho.

## La nota del Vaticano

Madrid 6 á las 1.

No obstante la reserva que acerca de su contenido hasta ahora se guarda, tenemos averiguado que la nota dirigida por el Vaticano á nuestro Gobierno contiene como extremo principal el de las modificaciones en el presupuesto de obligaciones eclesiásticas y el referente á congregaciones religiosas.

Respecto á este último, el Vaticano mantiene su criterio de que todas las congregaciones existentes en España están amparadas por el derecho, que para unas nace del art. 29 del vigente Concordato, y para otras está reconocido por el propio Gobierno, al sostener y declarar que deben someterse al derecho común.

Partiendo de esta base, el Papa no parece dispuesto á seguir negociación alguna en virtud de la cual pudieran quedar excluidas algunas de las asociaciones existentes en España.

Reproducense en la nota las protestas que el Vaticano viene haciendo respecto al carácter que tienen las obligaciones eclesiásticas, y para ello hace la historia de su origen; pero declara que se halla dispuesto á negociar sobre este punto, y al efecto propone designar una comisión mixta, presidida por el cardenal Sancha, Arzobispo de Toledo.

## Criterio de Silvela

Madrid 5 á las 23'30.

El Sr. Silvela ha dicho á un redactor del «Heraldo» que el Gobierno nada conseguirá de Roma para resolver el problema religioso pendiente.

Quien lo resolverá, en opinión del jefe conservador, será el Gobierno que sustituya al del Sr. Sagasta.

Terminada como está la misión de las Cortes, cree el Sr. Silvela difícil su reapertura.

Ha declarado que los conservadores se apresurarán á recoger el poder, cuando la Corona quiera.

Espérase la llegada de los Sres. Villaverde y Maura, para pedirles el Sr. Silvela la celebración de una conferencia.

## Intento criminal

Madrid 5 á las 25'50.

Comunican desde Barcelona que en la residencia de las Hermanas carmelitas de Vimodri, prendiéndose fuego á unos montones de leña; y al ir los vecinos á apagar el fuego, hallaron en unos agujeros practicados en la pared varias bombas de dinamita, con la mecha preparada encima de la leña.

**Lerroux.—Detención.—Choque**

Madrid 5 á las 23'30.

Ha llegado á Barcelona el diputado republicano, Sr. Lerroux.

Ha sido detenido el presidente de la asociación de obreros ferroviarios.

En la calle Mayor desbocóse el caballo de un simón, chocando el coche en la pared de la Cuesta de la Vega tan violentamente, que el cochero quedó muerto en el acto.

**El duque de Mandas.—El general Borrero.**

Madrid 5 á las 23'30.

Se espera para mañana la llegada del duque de Mandas, embajador de España en Londres.

Acentúanse los rumores de que el general Borrero no seguirá en la Capitanía General de Aragón.

## De la Martinica

Madrid 5 á las 23'30.

En el ministerio francés de las Colonias se ha recibido un cablegrama de Fort de France (Martinica) de fecha 3 del actual, y nada se dice en él de erupciones volcánicas posteriores al día 30 de Agosto último.

## El Sr. León y Castillo

Madrid 6 á las 9'15.

El Sr. León y Castillo marcha hoy á Anglet.

El Sr. Sagasta ha manifestado que nada se sabe acerca de la venida de nuestro embajador en Londres.

La conferencia que con él celebró, redujose á darle cuenta el embajador de su estancia en París.

El duque de Almodóvar ha dicho que ignora el objeto de la presencia del duque de Mandas en Madrid.

El Sr. Moret ha añadido que cuando el Sr. León y Castillo se hallaba en San Sebastián, pidió autorización al ministro de Estado para venir á Madrid, para asuntos particulares.

## El Rey en Bilbao

Madrid 6 á las 9'15.

Bilbao.—S. M. el Rey ha visitado todas las dependencias de la importante fábrica «Altos Hornos», presenciando diversas operaciones.

El Rey ha quedado altamente satisfecho de la visita.

Ha sido obsequiado con un espléndido «lunch», después del cual se ha embarcado.

Fué acompañado al embarcadero por los diputados del distrito, el presidente de la Diputación y numeroso público.

## Un alcalde multado

Madrid 6 á las 9'15.

Alicante.—Ha regresado de Denia el Gobernador civil, habiendo declarado que el paro general obedece á que sirva de protesta para obligar al Alcalde á que satisfaga la multa que se le impuso por pescar con dinamita.

La protesta arranca de los pescadores irritados al ver la desigualdad y el incumplimiento de las leyes por parte de las personas que más deben observarlas.

El Gobernador creyó era justa la multa impuesta al Alcalde y obligó á éste á que la hiciera efectiva, lo cual verificó el Alcalde á la media hora.

Vista por los pescadores y demás huelguistas la energía desplegada por el Gobernador, reanudaron el trabajo, pero con la condición de que el lunes será destituido dicho Alcalde.

**Licencia.—Mitin original.**  
El Alcalde de Denia ha pedido licencia, interin se ultima el expediente instruido contra él.

Los huelguistas han celebrado un mitin originalísimo en alta mar, habiendo dirigido elogios al Gobernador y censuras al Alcalde.

A la salida del Gobernador, de Denia, se le ha tributado una despedida entusiasta.

**Honrosa distinción.—Incendio.**

Madrid 6 á las 10.

El Gobierno francés ha nombrado oficial de la Legión de Honor al ingeniero Sr. Ohurruca, director de las obras del puerto de Bilbao.

Comunican de Santander que en el pueblo de Oneto se incendió una casa situada en el barrio Romeril, propagándose el fuego á tres casas inmediatas.

Dos casas se hallan destruidas y otras tres amenazan ruina.

Según se cree, no ha ocurrido ninguna desgracia personal.

## La nota del Vaticano

Madrid 6 á las 1.

«El Español» publica un parte que concreta la nota que el Vaticano ha dirigido al Gobierno español; y dice que comprende los siguientes puntos:

Estado actual de la cuestión.  
Establecer bases para lo futuro.

## Con el Vaticano

Madrid 6 á las 9'15.

Se afirma que en el asunto del Vaticano triunfará el criterio del Sr. Moret

que consiste en negociar el número y clase de las asociaciones que deban existir en España, con la condición de que ninguna otra pueda establecerse, ni aún al amparo de la ley de asociaciones.

**Una desgracia.—Un informe**

Madrid 6 á las 9'15.

Noticias de Guadálajara dicen que al entrar en aquella estación un tren de recreo procedente de Madrid, se cayó un sujeto, pasando por sobre su cuerpo varios vagones. El desgraciado ha fallecido.

Dicen de Vigo que la Cámara de Comercio de aquella capital ha acordado informar favorablemente la denuncia del tratado mercantil con Portugal, pidiendo aumento de derechos para los artículos de importación, de exportación y de tránsito.

## Ampliación del Consejo

Madrid 6 á las 9'15.

El Sr. Suárez Inclán ha manifestado que se propone crear dos juntas ó comisiones dentro de la sección de Industrias: una destinada á preparar la legislación referente á los contratos del trabajo, y la otra para entender en las disposiciones que contribuyan al desarrollo del comercio.

Para formar la primera se acordaron los nombres de Giner de los Rios, Santamaría, Paredes é Iglesias, y para la segunda los de Moret, Rusiñol, Fustiere, Sitges y algún otro.

Respecto á la circulación de moneda española en Cuba, puesto que no se le concede curso legal, se contestará que nada es posible hacer, pues no debe cargar España con toda la plata que hay allí, perjudicándose en algunos millones.

Parece que un criterio semejante se adoptará también, acerca de Filipinas y Puerto Rico.

El Sr. Rodríguez finalmente, expuso que la reclamación del Gobierno marroquí sobre las dificultades de la circulación de la moneda fraccionaria española de plata, será contestada por nuestro Gobierno concediendo seis meses de plazo para retirar de la circulación la moneda anterior á 1868 y canjearla con moneda corriente.

## Un bando.—Protesta

Madrid 6 á las 9'15.

Santander.—El Gobernador ha publicado un bando ordenando el cierre de todas las tabernas á las diez de la noche.

Varios individuos expulsados á tal hora de las tabernas, se situaron frente al Gobierno civil en señal de protesta.

El Gobernador y el Alcalde salieron á la calle, siendo rodeados por un grupo de unos trescientos hombres, oyéndose palabras ofensivas para las autoridades.

El Gobernador mandó venir á la benemérita; cuando llegó estas fué silbada por los grupos, arrojando los insultos.

En vista de esa actitud, el Gobernador mandó retirarse la benemérita, terminando así el tumulto.

Ha sido censurada la disposición del Gobernador ordenando el cierre de las tabernas y dejando en cambio abiertos los cafés y restaurantes.

Censúrase igualmente la ligereza de dicho funcionario en hacer salir la benemérita á la calle y arrojar á los periodistas de su despacho.

## Maura en Madrid

Madrid 6 á las 16.

(URGENTE)  
Procedente de San Sebastián, ha regresado hoy á esta Corte D. Antonio Maura.

## El oro argentino

Madrid 6 á las 16.

El oro en la República Argentina se cotiza á 129 40.

## La bolsa de hoy

Madrid 6 á las 16

(URGENTE)  
La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	72 35
Interior fin de mes	73 37
Amortizable 5 por 100	93 05
Acciones Banco de España	470 00
Idem Compañía de Tabacos	000 00
Francos	35 90
Libras	60 00
Exterior de París	89 10

FABRA

## SUMARIO DE LETRAS Y CIENCIAS

ó examen de las asignaturas de 2.ª enseñanza destinado á facilitar su estudio á los alumnos que repasan dichas asignaturas para los ejercicios del

## Grado de Bachiller

6 pesetas

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

## PORTFOLIO

DE LAS

## Islas Baleares

Hermosa colección de láminas, con el correspondiente texto de las vistas, lujosamente encuadradas

Precio 8 pesetas.

Librería de J. Tous.—Palma.

## Gran Café Lírico

La banda de guitarras y bandurrias «La Nueva Filarmónica» que dirige don J. Picó, dará esta noche un concierto ejecutando el siguiente programa:

1.º Paso-doble «Luz y Sombra».—2.º Valses «Ecos de España».—3.º «La Viejecita».—4.º «La Balada de la Luz».—5.º «Mezurka «La Mía Rondinella».—6.º Vals «El Alba».

Se sirve toda clase de encargos á cualquier hora bonitos reservados para familias que deseen comer separados.

## CAFE MAHONES

Hoy de nueve á once gran concierto por un octeto de profesores de «La Constancia Musical» ejecutando el programa siguiente:

1.º Preludio de «El Anillo de Hierro».—2.º Gavota «La Duquesa de la Valliere», (á petición).—3.º Concertante de «La Traviata».—4.º «Chateaux Margaux», (brindis).—5.º Vals lento de «La Bohème».—6.º Polka «Zazá».

Nota: Todos los días elegido y variado programa.

## Cerveza PETRY

(EN BARRILES)

á 0,40 pesetas litro

Plaza de la Cuartera, número 53, (Bodega)

Nota.—Dando aviso: Servicio á domicilio.

**Profesor** Se necesita un profesor de 1.ª enseñanza, calle del Obispo, núm. 5, darán razón.

## Academia preparatoria

Por los ingenieros militares

D. Miguel Domenge y Mir

y D. Luis García Ruiz  
Informes Pelaires 58, 2.º, de ocho á once.

**Venta de terrenos** A voluntad de su dueño se vende en total ó en lotes un terreno de terreno del predio Torre redona, del término de esta ciudad, de extensión de unas 36 cuarteradas lindantes con el mar y con el predio Son Suñer y Can Pastilla.

Dichos terrenos son aptos para cultivo de hortalizas, alfalfa y demás pastos para ganado, con agua por todas partes á poca profundidad.

Para informes: D. Mateo Ripoll, Plaza, núm. 6, Lluchmayor.

## LA VIÑA

VINO TINTO á 30, 40 y 50 cént. de peseta litro.

CLARETE EXTRA á 45 cént. de pta. litro.

BLANCO SUPERIOR á 50 cént. de peseta litro.

Regalo á los compradores

LA VIÑA á 53—UNION—5

## Interesante

La acredita la Cerveza que combinado con ácido carbónico líquido puro espendido con toda aceptación la Cervecería Lionesa; desde hoy en adelante los consumidores podrán comprarla embotellada en las siguientes casas:

Colmado La Providencia, Ricón 3 y 5.  
Colmado La Lonja, en el Terreno.  
Chocolatería de Vidal, Sindicato 79.  
Botellería La Viña, Unión, 53.

## Juan Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA

Especialista en las enfermedades de la boca—Operaciones sin dolor.—Empastes y orificaciones.—Dentaduras nuevos sistemas.

Precios económicos.

Colón, entrada Luz 31, enflo.

## Almacenes Montaner

SINDICATO DE 2 Á 10.—MILAGRO DE 1 Á 11

Pañería y sastrería para señora y caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería á la medida para caballeros y niños. Géneros del país ó ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería á la medida para señora. Construcción de toda clase de prendas para señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de sastrería.

Sastrería á la medida para militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería para los señores sacerdotes. Merinos, paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, damascos, bracteates, cíngulos, albas y todo lo que se requiere para el culto divino.

Estancaría religiosa de la casa Vayreda.

Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Meneses.

Camisería á la medida y confección de blanco.

Ropa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa.

Cortinajes y alfombras.

Artículos de punto.

Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

SINDICATO DE 2 Á 10.—MILAGRO DE 1 Á 11

## JAVOL

JAVOL, agua capilar, altamente singular, vuelve el cabello sedoso, ondulante, muy hermoso, largo y copioso sin par.

## Preparación completa para la carrera de Leyes

por los Abogados del Ilustre Colegio de Palma

D. Fernando Pou y D. Joaquín Pascual

Se admitirá un reducido número de alumnos. Clases especiales á domicilio.

Para informes: Danús, n.º 3, de 10 á 1 de la mañana.

### Estómago e Intestinos

Miles de curaciones justifican el éxito de las

#### TABLETAS DIGESTIVAS Moreño

para curar las Malas digestiones, Gastralgias, Gastritis, Acidosis, Dispepsias, Náuseas, Vómitos, etc.

Farmacia del autor Barcelona y principales

### GRAN INVENTO

Don Vicente Ruiz, director del Gabinete sónico, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de once á tres. Montera, 12, principal, Madrid.

### Curación de la Tos

Pastillas J. Miró

expectorantes y calmantes de la tos

Farmacia y Laboratorio de J. Miró

Abierta toda la noche.—Colón, 22 y Perejil.

PARA ROPA BLANCA, buena y de entera confianza. Dirigirse Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10.

### La Viña

53—UNION—53

Vino postres (dulce extra), 1 peseta botella.—Jerez Ambar á 1'50 ptas. botella.

Especialidad de la casa.—Gran licor Curaçao de Holanda

3 PESETAS LITRO

### ALBUMS

para tarjetas postales

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

### Papel para cartas

Clases especiales

Papel Violeta, mil rayas, á 2 ptas. caja de 50 cartas y 50 sobres.

Papel Banco de España, á ptas. 2'50caja.

Papel Moneda, á 3'00 id.

Papel Demoiselle, mil rayas, modernista, á 8 ptas. caja.

Clases económicas

Papel Esquela, ptas. 0'75 caja de 50 cartas y 50 sobres.

Papel Universal, á 1 peseta id. id. rayado ó liso.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16.